

# Varias municipalidades han buscado la suspensión: Zapallar logra frenar el traspaso de sus colegios al SLEP y abre la puerta a que más comunas apelen

Mineduc acogió recurso y académicos apuntan a que probablemente otras administraciones se “entusiasmen” y busquen postergar la transferencia de sus establecimientos.

DIERK GOTSCHLICH

Desórdenes administrativos y sobredotación de personal son algunos de los problemas que se han detectado en medio del traspaso de colegios desde la administración municipal a los Servicios Locales de Educación Pública (SLEP), en el marco de la Ley de Nueva Educación Pública (21.040), más conocida como “desmunicipalización”.

A ello se sumó la auditoría en la que, el año pasado, el Ministerio de Educación (Mineduc) detectó irregularidades en el SLEP de Atacama, lo que antecedió a un paro de más de 80 días en los colegios administrados por el servicio, entre septiembre y noviembre de 2023, afectando a más de 30 mil escolares.

De esa manera, la imagen de los SLEP ha ido decayendo, incluso aunque autoridades aseguraron que los alumnos de esa dependencia tuvieron una mayor alza en sus puntajes que los de establecimientos municipales en la última prueba Simce.

Con todo, alcaldes de varias comunas han expresado que sus colegios cumplen con los criterios de calidad que exige la ley para postergar hasta el final del

“Esto no se trata de ganar un gallito político: llevamos años afirmando que los SLEP responden a una reforma ideologizada y fracasada (...). Va en contra de una educación de excelencia”.

GUSTAVO ALESSANDRI  
 ALCALDE DE ZAPALLAR

proceso el traspaso educativo.

La Municipalidad de Zapallar se convirtió en la primera en lograr esta suspensión: el Mineduc acogió un recurso para postergar el traspaso de sus recintos al SLEP de Petorca, en la Región de Valparaíso, que ya está en instalación.

## Municipio cumplió los cuatro requisitos

El oficio del ministerio —con fecha 2 de julio— se concreta gracias a que el municipio de Zapallar cumplió las cuatro

“Es posible que, siguiendo el ejemplo de Zapallar, otros municipios que cumplen con los mismos requisitos de calidad y de salud financiera, se entusiasmen a hacer las mismas solicitudes”.

RAÚL FIGUEROA  
 EXMINISTRO DE EDUCACIÓN

condiciones exigidas: al momento de la solicitud debía tener el 60% de los establecimientos con un nivel educativo en el rango medio o alto; que la evolución de la matrícula durante los seis años previos posicionara a sus recintos entre el 30% de los de mejor desempeño a nivel nacional; no tener pendientes obligaciones previsionales con los profesores y asistentes de la educación los 24 meses anteriores a la solicitud; y que la deuda de la municipalidad, ocasionada por la prestación de servicios educa-



CALENDARIO.— La ley original consideraba que los 70 SLEP se terminaran de instalar en 2025, pero esa fecha se ha postergado hasta 2029, en línea con ajustes que se han hecho tras la detección de distintos problemas administrativos.

cionales, no supere el 5% de sus ingresos anuales por concepto de subvenciones escolares y aportes del Estado.

Tras ello, el traspaso educativo será evaluado año a año para verificar que las condiciones se sigan cumpliendo, según lo establece la normativa vigente.

“Demostramos que la eficiencia en la gestión y el cumplimiento de las exigencias legales son el camino para defender la calidad de la educación”, dice el alcalde de Zapallar, Gustavo Alessandri (Ind).

El también presidente de la Asociación de Municipalidades de Chile (Amuch) agrega que “esta es una batalla que no solo hemos dado a nivel comunal, pues todas las gestiones para postergar la instalación de los SLEP las hemos realizado en conjunto con alcaldes Amuch”, y recuerda que en noviembre pidieron a la Contraloría una auditoría de los SLEP.

“Con la educación no se puede experimentar”, expresa Alessandri, y asegura que “esto no se trata de ganar un gallito político: llevamos años afirmando que los SLEP responden a una reforma ideologizada y fracasada”.

## Más comunas buscan conseguir la prórroga

Como menciona, hay otros alcaldes que defienden que sus comunas cumplen con los requisitos para suspender la desmunicipalización. Es la vía para evitar que sus recintos caigan en el cuestionado sistema. Por ello, especialistas apuntan que se abre la posibilidad de que más municipios se “entusiasmen” con la idea de apelar a una nueva fecha del traspaso educativo.

El director del Instituto de Políticas Públicas de la U. Andrés Bello, Raúl Figueroa, dice que “es posible que, siguiendo el ejemplo de Zapallar, otros municipios que cumplen con los mismos requisitos de calidad y de salud financiera, se entusiasmen con hacer las mismas solicitudes”.

Lo anterior, añade el exministro de Educación, porque las comunas “comparten los mismos temores”, en línea de que “existen municipios que han hecho una buena labor en la gestión educativa y que no ven con buenos ojos el traspaso, sobre todo al contar con la evidencia en la mala gestión en algunos de los nuevos servicios”.

Por su parte, el director ejecuti-

vo de Horizontal, Juan José Obach, apunta que “hay que mejorar la ley, considerando los problemas que se han ido levantando”, y que, por ello, opina que es correcto postergar el traspaso en Zapallar.

“Lo que importa es hacer más eficiente y efectivo el uso de recursos y avanzar en responsabilizar a cada SLEP por sus resultados”, añade Obach, además de que se debe “darles atribuciones a los directivos y mejorar la institucionalidad”.

En los mismos pasos, en abril, los alcaldes de Lo Barnechea, Cristóbal Lira; Vitacura, Camila Merino; y Las Condes, Daniela Peñaloza, se reunieron con el ministro de Educación, Nicolás Cataldo, para pedirle postergar la instalación del SLEP Manquehue (debe hacerse el próximo año), que agrupa a sus comunas, además de Providencia y La Reina, cuyos ediles también fueron representados en la cita.

En esa oportunidad, de hecho, los jefes comunales dijeron haber salido de la reunión “con buenas noticias”, ya que el ministro Cataldo dijo que es una posibilidad que se está evaluando.

También municipalidades de la Región de Antofagasta han realizado esta misma solicitud a la cartera.